

DEBATE EN SUBCOMISIÓN DE DESARROLLO DE LA COMISIÓN ASESORA PRESIDENCIAL DE LA ARAUCANÍA:

Mapuches reclaman más apoyo del Estado para convertirse en EMPRENDEDORES

El tema se ha discutido en mesa que reúne a representantes de la Cámara de Comercio Mapuche, de la UFRO, la UC y la CMPC. Buscan trazar consensos para el desarrollo productivo de la región. | **NIEVES ARAVENA E.**

Regar de noche no es aconsejable en la cultura mapuche. Es el tiempo en que la naturaleza descansa, según su cosmovisión. Y aunque haya una recomendación técnica, para evitar la evaporación, no lo harán.

Hay que entenderlo así: el desarrollo pro-

ductivo requiere una adaptación a la cultura y al modo de vida mapuche, explica Jorge Reinao Nenuñir, presidente de la Cámara de Comercio Mapuche y de la cooperativa Rewe, que agrupa a 142 comunidades.

Es uno de los 21 integrantes de la Comisión Asesora Presidencial de La Araucanía, que se instaló el 7 de julio, bajo el liderazgo del obispo de Temuco, monseñor Héctor Vargas, y que espera entregar sus conclusiones a la Presidenta Bachelet en enero.

Reinao coordina la subcomisión de Desarrollo, donde se sienta a la mesa junto con Guillermo Turner, gerente de Asuntos Corporativos de CMPC, cuya filial Mininco posee plantaciones forestales en La Araucanía. También debaten ahí el rector de la Universidad de La Frontera, Sergio Bravo; Ricardo Salas, de la UC de Temuco, y Joaquín Meliñir, de la comunidad de Quinquén y la organización Wen Kimey.

CONSTRUIR UN "CONSENSO"

Todos buscan construir "un consenso" respecto de cómo impulsar el desarrollo productivo en la región de La Araucanía, donde la tasa de pobreza llega al 23,6% versus el 11,7% de la tasa nacional.

Están bajo el mandato que crea la Comisión Asesora Presidencial, según el decreto 1.185, que les fijó como tarea "elaborar una propuesta en las áreas de desarrollo productivo regional y territorial; participación y reconocimiento, y nuevas formas de reparación a los pueblos indígenas".

El obispo Vargas organizó el trabajo en cuatro subcomisiones: Política, Historia y Cultura; Legislación; Reconocimiento y Paz Social, y Desarrollo Productivo Sustentable, con el desafío de aportar a la paz social y al reencuentro (ver recuadro).

El gerente de Asuntos Corporativos de

Para Joaquín Meliñir, de la comunidad de Quinquén, quien admite que bajó solo cuatro o cinco veces desde la localidad cordillerana de Lonquimay a Temuco para participar en esta subcomisión, "antes de hablar de desarrollo, lo que importa son los temas políticos que tienen que ver con el reconocimiento y respeto a nuestro pueblo, como también considerar ciertos elementos de nuestra cultura e identidad".

A partir de ahí, dice, requieren que el Estado dé un decidido apoyo a emprendimientos en el ámbito turístico, con "una componente cultural diferente". Además, precisa, el desarrollo en la mirada mapuche no es solo un tema económico, sino que "va acompañado con el buen vivir y tiene que ver con cuidar el equilibrio con el ambiente".

Jorge Reinao coincide y propone que el Estado instale "un centro de negocios e innovación para mapuches, dirigido por profesionales de la etnia, que entiendan la cultura" y ayuden a emprender. Observa que varias universidades y ONG de Santiago siempre han querido dar soluciones, pero muchos de los recursos que se invierten se quedan en intermediarios que realizan los proyectos o consultoras.

17 años de una comunidad de Collipulli recibió disparos de parte de un funcionario policial durante un procedimiento.

Pese a este clima, amenazado por hechos violentos, monseñor Vargas reafirma su esperanza en el trabajo de los 21 comisionados. El foco—enfatiza—es "la paz social y el reconocimiento".

Asegura que el trabajo está avanzado, que falta el debate final de las propuestas en el plenario, respecto de las cuales "hay un alto consenso". Se niega a adelantarlas y ha intentado imponer máxima reserva. Cree que "cuálquier cosa que trascienda, considerando la tremenda sensibilidad que hay en la región, de alguna

manera tiende a radicalizarse".

Niega que se pretenda "reescibir la historia", como trascendió, y precisa que se trata de "volver a mirar la historia", que es una tarea pendiente que propuso la comisión de Verdad Histórica y Nuevo Trato (en 2003).

La comisión navega pese a las críticas iniciales a su representatividad que formularon varias organizaciones. Algunos se negaron a asistir como invitados.

"Las puertas han estado abiertas para todos siempre. Si hay sectores que han tomado la decisión de autoexcluirse, esa es una responsabilidad de ellos. Es una decisión que respeto", dice. ■



El ministro del Interior, Mario Fernández, conoció el jueves último los avances del trabajo de las cuatro subcomisiones.

AVANCES EN OTRAS SUBCOMISIONES: "Trato especial" por ley y reconocimiento constitucional

No hay conclusiones finales aún en el trabajo. Sin embargo, varios comisionados coinciden en que el principal consenso es la necesidad de dar un "trato especial" en una "Ley Araucanía", por sus características étnicas y sus pésimos indicadores de pobreza.

Otro asunto pendiente es el reconocimiento constitucional de los pueblos indígenas, en que se declare a Chile como un Estado unitario y multicultural.

También existe un alto grado de acuerdo so-

bre la necesidad de dar representación parlamentaria mapuche a través de escaños reservados en el Parlamento.

Se plantea revisar la Ley Indígena y de las políticas vinculadas a la entrega de tierras, y acompañar estas con proyectos productivos.

También se buscarán formas de reparación a las víctimas de la violencia rural, que han sufrido ataques a sus bienes.

El informe, aseguran, contendrá solo los consensos que se aprueben en plenario. ■

con sistemas de securitización (bonos sobre plantación) que les den un ingreso mientras los árboles crecen y, después, al cosechar, participar de la utilidad.

FALTA DE CAMINOS Y POBREZA

Diego Benavente, de CorpAraucanía, que integra la subcomisión de Paz Social, cree que ha habido "desaciertos del Estado, al no conocer la realidad de la región y menos de un pueblo como el mapuche, con una cosmovisión distinta".

El desarrollo requiere conectividad y hay un retraso inexplicable en materia de infraestructura, describe, como el hecho de que La Araucanía, en una misma zona geográfica, tenga solo el 13,5% de sus caminos pavimentados, mientras, en las regiones vecinas, Biobío tiene el 26,5% y Los Ríos, 25,7%.

Para el ex intendente Andrés Jouannet, quien dejó esta semana la subcomisión de Política, Historia y Cultura, el problema se compone de dos factores fuertes: "primero, la pobreza endémica, donde el Estado tiene que hacer un esfuerzo grande, y segundo, ver cómo la sociedad se reconoce como intercultural, lo que ayudaría a aliviar la tensión". Alude a un estudio sobre ADN, de la U. de Chile, que revela que el 99% de los chilenos son mestizos.

Según Emilio Taladriz, de la Multigremial, quien integra la subcomisión de Legislación, "el país tiene que hacer un esfuerzo para sacar de la pobreza a amplios sectores de nuestra región, porque donde hay pobreza cualquier discurso violentista se aprovecha". Opina que es importante impulsar políticas de desarrollo productivo junto a la compra de tierras, pero también evaluar otras opciones como subsidios, como se hace en Australia. Advierte que "las propuestas que hagamos, si no se logra un clima de paz a pesar de las diferencias, pueden fracasar".

El presidente de los consejeros regionales, Marcelo Carrasco, plantea que se requiere descentralizar competencias y recursos a organismos locales que permitan apoyar el desarrollo productivo. ■

OBISPO DE TEMUCO, MONSEÑOR HÉCTOR VARGAS:

"Si hay sectores que han tomado la decisión de autoexcluirse, esa es su responsabilidad"

Por un momento, el obispo de Temuco, Héctor Vargas, se confiesa "agotado", pero de inmediato se anima, y dice: "Hay que tener fortaleza". Acaba de salir de una extensa reunión plenaria de la comisión asesora presidencial de La Araucanía, que preside, donde dieron cuenta de los avances a los ministros del Interior, Economía, Desarrollo Social y a dos subsecretarios.

No hubo descanso. Ahora va rumbo a Encilla, 70 km al norte de la capital regional, para acompañar a una comunidad que sufre con el incendio que destruyó su parroquia en vísperas de Navidad.

Unos días antes, un joven mapuche de

17 años de una comunidad de Collipulli recibió disparos de parte de un funcionario policial durante un procedimiento.

Pese a este clima, amenazado por hechos violentos, monseñor Vargas reafirma su esperanza en el trabajo de los 21 comisionados. El foco—enfatiza—es "la paz social y el reconocimiento".

Asegura que el trabajo está avanzado, que falta el debate final de las propuestas en el plenario, respecto de las cuales "hay un alto consenso". Se niega a adelantarlas y ha intentado imponer máxima reserva. Cree que "cuálquier cosa que trascienda, considerando la tremenda sensibilidad que hay en la región, de alguna

manera tiende a radicalizarse".

Niega que se pretenda "reescibir la historia", como trascendió, y precisa que se trata de "volver a mirar la historia", que es una tarea pendiente que propuso la comisión de Verdad Histórica y Nuevo Trato (en 2003).

La comisión navega pese a las críticas iniciales a su representatividad que formularon varias organizaciones. Algunos se negaron a asistir como invitados.

"Las puertas han estado abiertas para todos siempre. Si hay sectores que han tomado la decisión de autoexcluirse, esa es una responsabilidad de ellos. Es una decisión que respeto", dice. ■

